



活動開始から3年までの風景

事務局

碓氷線の特徴の一つに、

線路敷きの方法を現場打の

コ

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク

ン

ク



【碓氷峠の登り口】左から峠の湯、アプローチの道、峠の湯駅への線路、下り線、上り線



【峠の湯と坂本の町並み】



【県道と並走する碓氷線】左から下り線、上り線、県道（霧積線）



【露天エリアからトンネルへ】左から下り線2号トンネル入り口、上り線、県道北軽井沢線、山の上の電線は柏崎原発から東京への高圧線



【碓氷線残雪の風景】上段の線路の左端は下り線1号トンネル出口葉が落ちた冬場は、コンクリート格子が良く見えます。



【碓氷線残雪の風景】上段の線路は下り線、下段は上り線、その右側は松井田町が植えたモミジ並木、県道（霧積線）

今和3年度の重点テーマ
ドローンで碓氷線の風景を撮めてみました。
ドローンで撮影してみました。作業エリアとしては、峠の湯付近から上り線1号トンネル出口までの約1200mの区間になります。

(3)

委員長	高橋男輔
委員	高崎経済大学教授教務部長 青木栄一
	東京学芸大学地理学科教授 石川弘道
	群馬工業高等専門学校講師 佐藤 雄
	松井田町議会議長 田島一郎
	埼玉大学教授学博士 中山孝
事務局	八木富男 日本鉄道O&B会高崎地方本部長（碓氷線物語著者） 上原取
敬称略	松井田町議会特別委員会 西野芳章 松井田町企画課長 松井田町企画課 当時

報告書では、左記の4つのテーマ

に係る調査・研究を行いました。

委員会は、学識経験者と松井田町関係者により構成されました。

【信越本線横川・軽井沢間鉄道輸送方策調査委員会メモバ】

送策調査委員会メモバ】

委員長

松井田町助役

内田武夫

高崎経済大学予防教授

大島登志彦

信州工業大学学部助教授

群馬工業高等専門学校講師

小西純一

松井田町議会議長

田島一郎

埼玉大学教授学博士

高崎経済大学講師地理学

八木富男

日本鉄道O&B会高崎地方本部長（碓氷線物語著者）

上原取

松井田町企画課長

西野芳章

松井田町企画課

委員会は、約一年間活動して

能と結論付けています。

しかしながら、当時は、そのまま碓氷峠に使用できる車両は無かつたため、車両の改造や新規開発が必要でした。そのため、初期費用が、群馬県の試算によると130億円以上と見込まれ、小寺知事が鉄路存続を断念しました。

報告書では、左記の4つのテーマが報告されています。

信越本線横川・軽井沢間鉄道輸送方策調査委員会 平成2年度調査研究報告書】を発行しました。

北陸新幹線開通後の新幹線輸送

利用者アンケート調査結果

在来線存続の意義と必要性

報告書の発行部数は少なく、現

在では、確認できた所在先として

は、国会図書館と安中市松井田町図書館のみです。松井田町図書館では、鍵のかかっておらず、資料室に保管され、申請により閲覧と貸出が可能ですが貸出し禁止になっています。

在當時、JRが出してきた試算によると、碓氷峠の鉄道を存続させると年間10億円の赤字になり、赤字額が大きいことが碓氷峠線の根拠になっておりました。

しかし、JRの試算は機関車に補機（EF63）を使用する条件での試算であり、最初から廃止ありきの断り見積のようなものであつたと推測されます。（金額は、広報まついたの記事より引用）

「信越本線横川・軽井沢間鉄道輸送方策調査委員会報告書」は約70ページの小冊子です。松井田図書館でコピーすることは可能です。内容にご興味のある方は、当事務局に連絡ください。これを読むと、当時の松井田町が、横川・軽井沢間の鉄道存続のために有識者を集め総力を挙げて調査研究したことが判ります。

在當時、JRが出してきた試算によると、碓氷峠の鉄道を存続させると年間10億円の赤字になり、赤字額が大きいことが碓氷峠線の根拠になっておりました。

しかし、JRの試算は機関車に補機（EF63）を使用する条件での試算であり、最初から廃止ありきの断り見積のようなものであつたと推測されます。（金額は、広報まついたの記事より引用）



目 次

1.はじめに	1
2.信越本線横川・軽井沢間鉄道運転の可能性について	
既存急勾配鉄道の検討から	2
3.利用者アンケート調査結果	13
解説編	13
分析編	27
4.北陸新幹線開通後の新幹線輸送予測とその問題点	39
5.在来線存続の意義と必要性	43
6.おわりに	45
付録1 利用者アンケート調査票	47
付録2 利用者アンケート調査・自由意見50例	57
付録3 関連新聞記事	66

信越本線 横川・軽井沢間鉄道輸送方策調査委員会

平成2年度調査研究報告書

平成3年6月

信越本線 横川・軽井沢間鉄道輸送方策調査委員会

松井田図書館

110661626